



Au cœur de la ville de Saragosse, en Espagne, se trouve une histoire qui transcende le temps et l'espace, une histoire qui parle d'une foi inébranlable, d'un sacrifice héroïque et de la victoire de l'esprit sur l'adversité. C'est l'histoire de sainte Engrâce et des innombrables martyrs de Saragosse, un témoignage qui, bien qu'il se soit déroulé il y a plusieurs siècles, résonne avec une force particulière dans notre monde contemporain, où la persécution religieuse, l'indifférence spirituelle et la quête de sens restent des enjeux pressants.

Le contexte historique : La persécution sous l'Empire romain

Pour comprendre l'ampleur de ce récit, il faut nous situer au IV^e siècle, durant les dernières années de l'Empire romain, alors que le christianisme commençait à se répandre malgré la farouche opposition des autorités païennes. L'empereur Dioclétien, dans une tentative de restaurer l'unité de l'empire, déclencha l'une des persécutions les plus cruelles contre les chrétiens, connue sous le nom de Grande Persécution (303-313 ap. J.-C.). C'est dans ce contexte d'oppression et de terreur que des figures comme sainte Engrâce et ses compagnons martyrs émergèrent, choisissant de donner leur vie plutôt que de renier leur foi en Christ.

Saragosse, alors appelée Caesaraugusta, était une ville prospère et stratégique au sein de l'empire. Là, une communauté chrétienne florissait en secret, nourrie par l'espérance de l'Évangile et la certitude que Christ avait vaincu le monde (Jean 16, 33). Cependant, cette communauté fut bientôt confrontée à la dure réalité de la persécution.

Sainte Engrâce : La jeune martyre qui défia l'empire

Sainte Engrâce, une jeune noble d'origine portugaise, est l'une des figures les plus emblématiques de ce martyre collectif. Selon la tradition, Engrâce voyageait de Braga vers la Gaule pour se marier, mais en passant par Saragosse, elle apprit la persécution contre les chrétiens. Mue par un profond amour pour le Christ et pour ses frères et sœurs dans la foi, elle décida d'intercéder auprès du gouverneur romain pour défendre les chrétiens persécutés.

Son courage, cependant, ne fut pas bien accueilli. Le gouverneur, furieux de son audace, ordonna qu'elle soit torturée. Engrâce fut soumise à des supplices cruels, notamment le déchirement de son corps avec des crochets de fer. Malgré la douleur, elle resta ferme dans sa foi, proclamant que sa souffrance était un honneur, car elle participait à la passion du Christ. Finalement, elle fut décapitée, devenant un symbole de résistance et de fidélité.



Les innombrables martyrs de Saragosse : Une multitude de témoins

Mais l'histoire de sainte Engrâce n'est pas un récit isolé. À ses côtés, une multitude de chrétiens à Saragosse furent persécutés et martyrisés pour leur foi. La tradition parle d'« innombrables martyrs », un terme qui reflète non seulement leur nombre, mais aussi l'impossibilité de compter tous ceux qui donnèrent leur vie pour le Christ. Parmi eux se trouvent saint Lambert, saint Optat et sainte Julie, dont les noms nous sont parvenus comme des témoins d'une foi qui ne craignait pas la mort.



Ces martyrs furent soumis à des tortures inimaginables : brûlés vifs, jetés aux bêtes sauvages, crucifiés ou décapités. Pourtant, leur témoignage ne fut pas vain. Comme l'écrivit Tertullien, « le sang des martyrs est une semence de nouveaux chrétiens ». Leur sacrifice renforça la communauté chrétienne de Saragosse et laissa un héritage qui perdure jusqu'à ce jour.

La signification théologique du martyr

Le martyre de sainte Engrâce et des innombrables martyrs de Saragosse n'est pas seulement un événement historique ; c'est un événement chargé de sens théologique. Dans la tradition catholique, un martyr est celui qui rend témoignage au Christ jusqu'à la mort, suivant



l'exemple du Seigneur, qui a dit : « Celui qui veut sauver sa vie la perdra, mais celui qui perdra sa vie à cause de moi et de l'Évangile la sauvera » (Marc 8, 35).

Les martyrs nous rappellent que la foi n'est pas simplement une croyance intellectuelle, mais une reddition totale à Dieu, même dans les circonstances les plus difficiles. Leur exemple nous invite à réfléchir à notre propre disposition à suivre le Christ, non seulement dans les moments de confort, mais aussi dans les temps d'épreuve.

Le culte de sainte Engrâce et des martyrs de Saragosse

La dévotion à sainte Engrâce et aux martyrs de Saragosse a perduré à travers les siècles. À Saragosse, une basilique fut construite en son honneur, la basilique Sainte-Engrâce, qui abrite les reliques de la sainte et d'autres martyrs. Ce lieu est devenu un centre de pèlerinage et de prière, où les fidèles viennent demander l'intercession de ces saints et renouveler leur engagement envers la foi.

De plus, l'Église célèbre leur mémoire le 16 avril, date commémorant leur martyre. Ce jour est une occasion de se souvenir non seulement de sainte Engrâce, mais aussi de tous ceux qui ont donné leur vie pour le Christ à travers l'histoire.

Pertinence dans le monde actuel

Dans un monde où la persécution religieuse reste une réalité pour des millions de chrétiens, l'exemple de sainte Engrâce et des martyrs de Saragosse prend une pertinence particulière. Selon des organisations comme Aide à l'Église en Détresse, plus de 300 millions de chrétiens vivent dans des pays où ils sont persécutés pour leur foi. Le témoignage de ces martyrs nous appelle à nous solidariser avec nos frères et sœurs dans la foi et à prier pour ceux qui souffrent à cause de l'Évangile.

Mais le martyre n'est pas toujours physique. Dans nos sociétés sécularisées, de nombreux chrétiens font face à un « martyre blanc », c'est-à-dire l'indifférence, le ridicule ou la marginalisation pour vivre leur foi de manière cohérente. Dans ce contexte, sainte Engrâce nous enseigne que la fidélité au Christ n'est pas négociable et que, bien que le chemin soit difficile, Il nous donne la force de persévérer.

Une anecdote inspirante

La tradition raconte que, pendant sa torture, sainte Engrâce fut visitée par un ange qui lui offrit réconfort et force. Ce détail nous rappelle que, dans nos moments de plus grande



douleur et désespoir, Dieu ne nous abandonne pas. Comme le dit le Psaume 34, 19 : « Le Seigneur est proche de ceux qui ont le cœur brisé, et Il sauve ceux dont l'esprit est abattu. » Cette promesse est une consolation pour tous ceux qui, comme sainte Engrâce, font face à des épreuves à cause de leur foi.

Conclusion : Un appel au courage et à l'espérance

L'histoire de sainte Engrâce et des innombrables martyrs de Saragosse est un phare de lumière au milieu des ténèbres. Elle nous montre que, bien que le mal semble triompher, la victoire finale appartient au Christ et à ceux qui Lui restent fidèles. Leur exemple nous inspire à vivre notre foi avec courage, à défendre la vérité avec amour et à croire que, comme le dit saint Paul, « ni la mort ni la vie, ni les anges ni les dominations, ni le présent ni l'avenir, ni les puissances, ni les hauteurs, ni les abîmes, ni aucune autre créature ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu manifesté en Jésus Christ notre Seigneur » (Romains 8, 38-39).

Que le témoignage de ces saints martyrs nous guide, nous fortifie et nous rappelle qu'en Christ, nous avons l'espérance de la vie éternelle. Que leur intercession nous aide à être des témoins fidèles de l'Évangile en notre temps, apportant la lumière du Christ à un monde qui en a tant besoin.



Sainte Engrâce et les innombrables martyrs de Saragosse : Un héritage de foi, de courage et d'espérance pour le monde d'aujourd'hui | 5

